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Стажер-исследователь 
Яна Валиева в белом ла-
бораторном халате бе-
рет фрагмент ткани 

лимфоузла, предварительно 
обработанный в флюорес-
центном красителе, и поме-
щает его на предметное стек-
ло микроскопа. 
Свет в лаборатории гаснет, на 
экране компьютера отобра-
жается искомый лимфоузел: 
яркие синие и оранжевые ша-
рики на фиолетовом фоне. 
Яна настраивает резкость 
объектива, чтобы обеспечить 
передачу максимально отчет-
ливого изображения на мо-
нитор.
— С помощью микроскопии 
с использованием флюорес-
центной окраски мы ищем 
больные опухолевые клетки 
в лимфоузлах. Это метод — 
биофотоника, он позволяет 
без длительной предваритель-
ной обработки тканей полу-
чить информативное изобра-
жение, — рассказывает иссле-
дователь. 
Валиева демонстрирует сту-
дентам, пришедшим на экс-
курсию в лабораторию циф-
рового микроскопического 
анализа, как работает метод 
биофотоники.

— В перспективе такой метод 
экспресс-диагностики помо-
жет быстрее выявлять зара-
женные лимфоузлы, за не-
сколько минут, а не за неде-
лю, — подчеркивает Яна Ва-
лиева. — Лаборатория также 

раз ра  батывает анализ изо-
бражения с помощью искус-
ственного интеллекта, чтобы 
он распознавал и подсвечи-
вал патологию, обращая на 
это внимание врача.
— Мы занимаемся разработ-
кой виртуальных цифровых 
рабочих пространств, чтобы 
врачу помогал виртуальный 
ассистент, — объясняет руко-
водитель лаборатории цифро-
вого мик  ро скопи чес кого ана-
лиза Алексей Файзуллин. — 
Искусственный интеллект по-
могает автоматизировать 
определенные задачи. А это 
значит, что у врача будет боль-
ше времени проанализиро-

вать что-то другое у того же 
самого пациента. То есть об-
следование будет более широ-
ким и комплексным.  
Оба метода находятся пока 
только на стадии прототипа, 
и научной команде 
еще предстоит дока-
зать его точность 
и достоверность. 
В случае успеха раз-
работки будут вне-
дрены в клиники. 
Цель лаборато-
рии — разрабаты-
вать раннюю диа-
гностику нарушений и разви-
тие патологических процессов 
в пищевой ткани. Это позво-

лит  начинать терапию без 
применения радикальных ме-
тодов вроде операций.
Всего «передовых лаборато-
рий» в Сеченовском универси-
тете — пять, по различным на-

правлениям биоме-
дицины: молекуляр-
ной фармакологии, 
клинической био-
фотоники, молеку-
лярной вирусоло-
гии, управляемых 
бионических си-
стем и лаборатория 
цифрового микро-

скопического анализа. Они 
сфокусированы на решениях 
конкретных  задач в клиниче-

ских практиках. Сотрудники 
выдают решения, которые 
сначала становятся основой 
для научных публикаций, но 
в дальнейшем, по словам Фай-
зуллина, эти наработки долж-
ны привести к конкретным 
продуктами, востребованным 
на рынке медицинских изде-
лий и препаратов.
— Лаборатории ищут более 
эффективные способы ре-
шить медицинские задачи,  — 
говорит ученый. — Решения 
могут уже существовать, но 
быть не оптимальными.
Например, сейчас пациенту 
трансплантируют собствен-
ные ткани, а это довольно бо-
лезненная процедура. 
— Было бы здорово, не теряя 
собственные ткани, восстано-
вить утраченные, — отмечает 
Файзуллин.
К проектам «передовых лабо-
раторий» студенты Сеченов-
ского университета могут 
присоединиться начиная 
с первого курса. Через практи-
ческие навыки ребята пой-
мут, как работать с прибора-
ми, формулировать гипотезы 
и проверять их в ходе своей 
научной деятельности.
— Студенты часто приходят 
в науку, считая, что нужно из-
менять мир к лучшему, — го-
ворит Яна Валиева. — Но 
нужно сначала познать нау-
ку. Понять, как планировать 
и выстраивать эксперимент, 
как сотрудничать с колле-
гами, как писать научные 
статьи. 
МАРИЯ НЫРКОВА 
edit@edupressa.ru

ПЕТР ТИМАШЕВ
ДИРЕКТОР НАУЧНО
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ПАРКА 
БИОМЕДИЦИНЫ СЕЧЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Одна из ключевых идей«пере-
довых лабораторий»  в том, 
чтобы вовлекать студентов
в научные проекты. Таким спо-
собом знания и решения
в клинической практике будут 
не только разрабатываться
в науке, но и внедряться в об-
разовательный процесс. В ла-
боратории вовлечены клини-
цист, преподаватель и науч-
ный сотрудник, чтобы сфоку-
сироваться на решении задач 
науки и предлагать решение
в клинической практике.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенты создают научные 
решения для клиник
МЕДИЦИНА
«Неделя передо-
вых лабораторий» 
прошла в Первом 
МГМУ имени 
И. М. Сеченова.
Студенты присо-
единились к одно-
му из проектов 
и внесли свой 
вклад в развитие 
современной ме-
дицинской науки.

Все расставит на свои места только одна вещь — время, 
и с этим нужно смириться и идти дальше.
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ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Рубим 
по живому. Почему плотники 
любят работать с деревом  ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
География. Чем так 
важна Антарктида ➔ СТР. III

КЛИМАТ Внезапное лето 
осенью и барическая пила. 
Что говорят синоптики  ➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ «Вредная 
пища». Готовы ли подростки 
отказаться от фастфуда  ➔ СТР. IV
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Лаборатория цифрового микроскопического анализа. На фото слева направо: ведущий научный сотрудник Наталья Сережникова, 
первокурсница Арина Ветрюк, стажер-исследователь Яна Валиева, студентка 2-го курса Аделина Степанова

Ольга Книппер появилась 
на свет 21 сентября 
1868 года. Сегодня, 
150 лет спустя, ее вспо-

минают и как актрису глубо-
кого дарования, и как един-
ственную супругу великого 
писателя Чехова, супержен-
щину, дожившую до 90 лет, 
властную, требовательную, 
капризную звезду, но и особу 
широкой души. Ее имя, на-
всегда золотыми буквами 
вписанное в историю велико-

го русского театра, причем 
особенно в непростой период 
его становления, столько раз 
подвергалось критике, что 
сделало ее равнодушной 
к ней. Кстати, существовала 
версия, будто браки Чехова 
и Книппер и Горького и Ан-
дреевой (так и не зарегистри-
рованный официально) были 
делом рук... Константина Ста-
ниславского. Логика в этом 
предположении есть: конеч-
но, Станиславскому было бы 
чрезвычайно удобно иметь 
ведущих актрис в качестве 

жен ведущих драматургов, 
при таком раскладе они точно 
не отдавали бы свои пьесы на 
сторону! Но верится в воз-
можность подобной игры 
с трудом: слишком независи-
мы были и Горький, и Чехов, 
чтобы стать винтиками в чу-
жой партии. К тому же Мария 
Андреева, например, вообще 
фактически завязала с теат-
ром, став по сути литератур-
ным секретарем Горького на 
долгие семь лет. Чехов же вос-

хищался успехами 
жены на сцене, 
страдал, если у нее 
случались непри-
ятности, пережи-
вал вместе с ней 
разные театраль-

ные печали. И вот мы и по-
дошли к главному. 
В поведении Ольги Леонардов-
ны по отношению к умираю-
щему от чахотки супругу есть 
немало странного, ее шаги ка-
жутся чрезмерно эгоистичны-
ми. Но в том-то и загадка, что 
Чехов, несмотря ни на что, был 
преисполнен к жене сентимен-
тальной, иногда, если судить 
по письмам, какой-то детской, 
зашкаливающей нежности. 
Вот это главное: он понимал 
про нее все и знал ее минусы, 
но... Он просто любил ее. 

...После внезапной смерти 
небедного отца юная Ольга 
Книппер оказалась в поло-
жении барышни, которой 
нужно было полностью само-
стоятельно зарабатывать на 
жизнь. Она могла бы выйти 
замуж за уже известного в ту 
пору инженера Владимира 

Шухова, но строптивая девуш-
ка не глянулась его матери. 
Во время учебы в Музыкаль-
но-драматическом училище 
Московского филармониче-
ского общества у нее случился 
роман с Владимиром Немиро-
вичем-Данченко — она была 
хороша собой и талантлива 

и не могла не нравиться! Но 
сердце самой Ольги Леонар-
довны, встречавшее любовь 
лишь на сцене, долго не от-
крывалось чувствам. Лишь 
с момента появления Чехова, 
а познакомились они на репе-
тициях «Чайки», она почув-
ствовала, как в ее душе зате-
плилось нечто радостное. Да 
и Чехов, избалованный жен-
щинами, но редко влюбляв-
шийся сам, тоже почувствовал 
в своей душе трепетное пред-
ощущение нежности. Они со-
единились: умирающий от 
чахотки драматург и актриса, 
за билет на спектакль которой 
иные были готовы отдать со-
стояние. 
Ольга Книппер-Чехова боль-
ше жизни любила театр и... 
себя в нем. В последние годы 
жизни Чехова она подарила 
ему если и иллюзию, то хоро-
шо сыгранную иллюзию сча-
стья и нужности. 400 писем 
к ней, любимой женщине, на-
писанных Чеховым, — обра-
зец неистового желания лю-
бить и быть любимым, эпи-
столярный шедевр. А вот на-
писан ли он был любовью или 
законами драматургии — ре-
шит каждый для себя сам. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@edupressa.ru

Ольга Книппер-Чехова: Любить, сыграв иллюзию любви

4 февраля 1902 года. Ольга Леонардовна Книппер-Чехова, большая 
актриса и требовательная жена

В России предложили рас-
ширить требования 
к возрасту россиян, пла-
нирующих оформить 

«Пушкинскую карту». С такой 
инициативой обратилась пер-
вый зампред Комитета Госду-
мы по просвещению Яна Лан-
тратова к вице-премьеру Та-
тьяне Голиковой. Сейчас кар-
ту могут оформить граждане 
РФ в возрасте от 14 до 22 лет. 
— На сегодня дети возрастной 
категории от 7 до 14 лет не мо-
гут стать участниками про-
граммы «Пушкинская карта», 
что поднимает вопрос о рав-
ном доступе к учреждениям 
культуры и культурным ценно-
стям нашей страны, — гово-
рится в обращении. — В мой 
адрес поступают многочис-
ленные обращения от родите-
лей и учителей с просьбой рас-
смотреть возможность расши-
рить доступ к программе 
«Пушкинская карта» для детей 
младшего возраста. 
Яна Лантратова отметила, что 
данную инициативу поддер-
жало Минпросвещения, по-
обещав проработать ее со-
вместно с Минкультом, однако 
в настоящее время вопрос 
остается нерешенным.
— Большинство льгот, предус-
мотренных для детей, факти-

чески предоставляются их ро-
дителям в целях обеспечения 
благополучия детей. В отличие 
от этого данное предложение 
нацелено на предоставление 
льгот напрямую детям, что 
способствует их развитию 
и культурному просвеще-
нию, — заявила первый зам-
пред Комитета Госдумы по 
просвещению. — Подобная 
мера направлена на поддерж-
ку института семьи и семей-
ных ценностей. 
Лантратова добавила, что для 
аналогичной карты стоит так-
же установить номинал в раз-
мере 3000 рублей. 
— Чем раньше у детей появит-
ся возможность посещать 
культурные мероприятия, тем 
лучше. Ребенку хочется много 
куда, поэтому подобная карта, 
несомненно, поможет и се-
мьям, — считает заместитель 
председателя МГО Общерос-
сийского профсоюза образо-
вания Татьяна Плотникова. — 
В нашем городе родители ак-
тивно занимаются развитием 
своих детей, но им нужно по-
могать. Например, расширяя 
список учреждений и меро-
приятий, куда ребята по этой 
карте могут пойти. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Новая мера поможет 
развитию детей 

51 процент предприятий готов участвовать в программе распре-
деления, а именно — предоставлять рабочие места выпускни-
кам вузов. Такие данные получили в результате опроса по всей 
стране, который провела платформа по поиску работы. Чаще 
всего работодатели рассчитывают привлечь таким образом мо-
лодых инженеров различных специальностей. 12 процентов со-
общили, что уже сотрудничают с университетами.

Программа распределения 
сегодня необходима

Работодатель не осознает 
уровня ответственности

Учитывая ситуацию 
и политику, которая 

проводится в стране, введе-
ние программы распределе-
ния может стать одним из ин-
струментов социальной мо-
билизации граж-
дан. Существует 
проблема заполне-
ния рабочих мест 
в регионах квали-
фицированными 
рабочими. Талант-
ливая молодежь 
стремится пере-
ехать в крупные 
города и столицу. 
Сейчас осущест-
вляется целевой 
набор в рамках 
госзаказа. Однако 
он не занимает значимой до-
ли в объеме бюджетных мест. 
Сейчас в нашей сфере высше-
го образованием смешивает-
ся наследие советской плано-
вой системы с глубоким уров-
нем подготовки профессио-
нальных кадров 

и европейский подход, когда 
обучение проходит по вы-
бранным модулям. Вполне 
возможно, что необходимо 
ввести два уровня подготов-
ки кадров. Первый из них — 

профессиональ-
ное образование, 
которое будет дей-
ствовать по прин-
ципу распределе-
ния и которое ста-
нет платным с от-
работкой 
обучения на пред-
приятии. Вто-
рой — высшее не-
профессиональ-
ное для обеспече-
ния конститу ци-
он ного права 

на образование. 
Программа распределения 
играла бы более воспитатель-
ную роль, ведь люди ответ-
ственнее относятся к выбору 
направления обучения и про-
фессии, если это связано с фи-
нансовой ответственностью.

Студентам легче без рас-
пределения. Сейчас 

на рынке труда наблюдается 
дефицит кадров. По нашим 
последним исследованиям 
(расчетам), по данным Рос-
стата и другим дан-
ным, видно, что ко-
личество предпри-
ятий, которые сей-
час ищут 
сотрудников, вы-
росло на треть 
по сравнению 
с прошлым годом. 
Это много. Соот-
ветственно, на-
блюдается пробле-
ма с кадрами. 
Предприятия были 
бы не против восстановления 
распределения. Но проблема 
в том, что этот подход означа-
ет совершенно конкретный 
правовой режим для сотруд-
ников и принимающей сторо-
ны. Давайте вспомним, как 
распределение действовало 

при советской власти. Это зна-
чило, что предприятие долж-
но было обеспечить своим со-
трудникам оптимальные ус-
ловия, вплоть до жилья, если 
это какие-то отдаленные рай-

оны. Их нельзя бы-
ло уволить в тече-
ние трех лет. Дале-
ко не факт, что 
компании готовы 
взять на себя такие 
обременения. 
Складывается ощу-
щение, что они 
не понимают, что 
такое распределе-
ние. Они думают, 
что им пришлют 
сотрудников, 

и те будут работать, но при 
этом программа предполагает 
разнообразную ответствен-
ность. На самом деле распре-
деление — это зло. Если они 
хотят готовить специалистов, 
то надо идти по пути целевых 
программ. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

ПРОТИВ

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ВАСИЛИЙ ОРЛОВ 
АКТЕР, ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
РЕЖИССЕР, ПЕДАГОГ 

Говорить о Книппер-Чеховой 
как о художнике и человеке, 
не соединяя одно с другим, 
невозможно, ибо жизнь Оль-
ги Леонардовны неотделима 
от ее искусства, ибо вне теа-
тра она жила для людей точ-
но так же, как и на сцене. 
В самом облике Ольги Лео-
нардовны была какая-то це-
ломудренная строгость. 
В день спектакля она бывала 
как бы отрешенной от всего, 
не касающегося театра, 
а играла она так, как будто 
служила литургию. Глядя 
в такие минуты на Ольгу Лео-
нардовну, мы невольно вспо-
минали выражение: «Те-
атр — это храм».

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ПЕРЕДОВЫЕ 
ЛАБОРАТОРИИ 
ИЩУТ БОЛЕЕ 
ЭФФЕКТИВНЫЕ 
СПОСОБЫ 
РЕШИТЬ ПУЛ 
МЕДИЦИНСКИХ 

ЗАДАЧ

а. 
СТР. IV

18 сентября в Сеченовском университете стартовала про-
грамма повышения квалификации «Коммуникации 
в здравоохранении». Участников научат выстраивать ра-
боту со средствами массовой информации и расскажут 
о принципах и подходах к созданию рекламных кампаний 
и развитию бренда в области здоровья.

НАУЧАТ ПРАВИЛЬНО ПОДАВАТЬ СЕБЯ
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В связи с востребованностью 
профессии данной квалифи-
кацией можно овладеть во 
многих колледжах, учебных 
центрах, училищах на спе-
циализированных 
курсах и тренингах. 
Там проводится об-
учение по специ-
альности «мастер 
столярно-плотнич-
ных, паркетных 
и стекольных ра-
бот» после 9-го 
класса, что позволя-
ет помимо востре-
бованной на рынке труда про-
фессии получить среднее про-
фессиональное образование.
Как отмечают эксперты, про-
фессия будет актуальной даже 
в куда более технологичном 
будущем, потому тот, кто ее 
освоит, всегда будет иметь 
достаток и уважение. Зар-
плата выпускников ва-
рьирует в широком диа-
пазоне, многое зависит 
от уровня сложности 
изготовляемых изде-
лий и конструк-
ций. По это му 
в этой профес-
сии всегда есть 
куда расти 
и куда стре-
миться. Начи-
нающий плот-
ник низкого раз-
ряда в первые полго-
да может рассчитывать на 
заработок от 80 тысяч рублей 
в месяц.
О востребованности про-
фессии можно судить по ко-
личеству заявок от работода-
телей, обращающихся сегод-
ня в техникумы и колледжи: 
студентов приглашают на 
прохождение практики с по-
следующим трудо-устрой-
ством и на летние подра-
ботки. Многие стараются 
загодя застолбить наибо-
лее перспективных и потом 
берут выпускников в штат. 
И это уже повсеместное яв-
ление на рынке труда. 
Плотник — это отдельное от-
ветвление в деревообработ-
ке, идет после лущильщика 
шпона, раскройщика, су-
шильщика, прессовщика. За-
тем идут столяр, столяр-крас-
нодеревщик, резчик по дере-
ву, бондарь, багетный мастер, 
мастер по изготовлению му-
зыкальных инструментов. По-
лучается, что изготовление 
музыкальных инструментов 
из дерева — это вершина ма-
стерства. Кстати, к ней люди 
идут не менее 5–7 лет, и это 
немногим дано. Изготовить 
гитару, виолончель, скрипку, 
контрабас по времени зани-
мает иногда больше, чем по-
строить деревянный дом, рас-
сказывают бывалые мастера.
Не совсем обычно, что в кол-
ледже учится и представи-
тельница прекрасной полови-
ны. Варвара Байдакова (на 
фото) со школы увлекалась 
работой с деревом, посеща-
ла столярный кружок. 
— Просматривая профес-
сии различных колледжей 
остановила свой выбор на 
Технологическом колледже 
№ 21 и специальности «ма-
стер столярно-плотничных, 
паркетных и стекольных ра-
бот». На данный момент я обу-
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Работники пилы и топора

Плотничество — одно из 
самых древних ремесел, 
связанное с механиче-
ской обработкой древе-

сины и превращением ее 
в различные изделия и кон-
струкции.
Сегодня труд плотника в не-
малой степени механизиро-
ван, но это не делает его уны-
ло механистичным. Профес-
сионально важные для плот-
ника такие качества: внима-
тельность, выносливость, хо-
рошая координация, способ-
ность к концентрации, про-
странственное воображение, 
хороший глазомер и аккурат-
ность, местами переходящая 
в скрупулезность. Тяп-ляп то-
пором и готово — так только 
в мультиках бывает, зато уме-
лого плотника в любой строи-
тельной компании с руками 
оторвут. А откуда берутся та-
кие профессионалы?
— Мы готовим ребят по спе-
циальности «мастер столяр-
но-плотничных, паркетных 
и стекольных работ», что по-
зволяет с большой вероятно-
стью трудоустроить их на про-
фильные предприятия Мо-
сквы и Московской обла-
сти, — рассказывает мастер 
производственного обучения 
ГБПОУ «Технологический 
колледж № 21» Алексей Гра-
чев. — Нам удается устроить 
ребят на подработку по специ-
альности на летние каникулы 
даже после первого курса. Не-
смотря на более чем солид-
ный возраст этой профессии, 
и сегодня она остается востре-
бованной, ведь плотники соз-
дают дома, а также занимают-
ся установкой и ремонтом 
дверей, окон, дверных зам-
ков, оконной фурнитуры, ме-
бели, дверных доводчиков, 
изготовлением и ремонтом 
деревянных конструкций, 
возводят стропила под крыши 
зданий и иную конструкцию 
из древесины.

Мэр Москвы Сергей 
Собянин наградил 
ряд столичных педа-
гогов. Благодарность 

главы города получила и учи-
тель биологии школы № 1354 
«Вектор» Юлия Аникина. 
В семье Юлии Сергеевны 
она — единственный педагог. 
Эту профессию она выбрала 
из-за большой любви к биоло-
гии и желания делиться зна-
ниями по этому предмету 
с подрастающим поколением. 
— Биология — наука о жиз-
ни, — отметила пе-
дагог. — Мне всег-
да нравилось изу-
чать мир, многооб-
разие природы. 
Получив высшее 
педагогическое об-
разование, Юлия Аникина 
сразу пошла работать в школу. 
Там ее ожидания от профес-
сии полностью оправдались. 
— Дети заряжают меня неве-
роятной энергией, — подели-
лась она. — Общение с ними 
вдохновляет! 
Биология, конечно, интерес-
ная наука, но и сложная. Что-
бы заинтересовать своих уче-
ников, Юлия Сергеевна ис-
пользует все возможности со-
временной школы: электрон-
ные сценарии уроков, вирту-
альные лаборатории, интер-
активные тесты, видео .
— Но самое главное, что увле-
кает ребят на моих уроках, — 
это моя безграничная искрен-
няя любовь к биологии. Дети 
чувствуют, что мне самой ин-
тересен этот предмет, и тоже 
включаются в образователь-
ный процесс. 
В системе образования столи-
цы Юлия Аникина трудится 
уже почти 15 лет. В школе 
№ 1354 — почти 10 лет. По ее 
мнению, московские школы 
сильно изменились за послед-
ние годы. 
— Сегодня возможности для 
обучения детей огромны, — 
считает она. — Технологии не 
стоят на месте, постоянно по-
являются новые разработки 
в сфере образования, которые 
я и мои коллеги применяем. 
В их числе — электронные до-
ски, которые пришли на сме-
ну меловым и маркерным, 

цифровые учебники, огром-
ная библиотека «Московской 
электронной школы». При 
этом не забывает Юлия Серге-
евна и о привычных форматах 
обучения — лабораторных ра-
ботах, изучении наглядных 
макетов животных, скелета 
человека. 
— На мой взгляд, современ-
ные дети ничем особенно не 
отличаются от предыдущих 
поколений. Да, в их жизни 
преобладают технологии, гад-
жеты, но в остальном это та-

кие же школьники, увлечен-
ные, желающие познакомить-
ся с нашим миром, — подели-
лась учитель биологии. Полу-
чить высокую оценку своей 
работы Юлия Аникина не 
ожидала. Она просто занима-
ется любимым делом. 
— Когда мне позвонили и со-
общили, что будет награждать 

лично мэр Москвы, я удиви-
лась. Это очень приятно и не-
ожиданно, — рассказала 
она. — Награждение смотрели 
онлайн все мои родные, дру-
зья, телефон потом весь день 
разрывался, а коллеги в школе 
поздравляли, обнимали. 
Юлия Сергеевна в прошлом 
учебном году приняла участие 
в пилотировании проекта по 
подготовке к Единому госу-
дарственному экзамену, вела 
практикумы для учеников 
11-х классов. За это и за добро-
совестный труд она и получи-
ла благодарность мэра Мо-
сквы Сергея Собя нина. 
Помимо биологии, Юлия Ани-
кина очень любит путеше-
ствия. До пандемии корона-
вируса посетила много горо-
дов в России и за рубежом. 
Путешествия для нее — источ-
ник сил и вдохновения. 
— Сейчас реже удается куда-
то ездить, но я не перестаю 
знакомиться с новыми горо-
дами и странами онлайн, — 
добавила она. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@edupressa.ru

Заинтересовать биологией 
помогает любовь к предмету

ПРОФИ Казалось 
бы, кому в век 
стекла, пластика, 
композитных ма-
териалов и высо-
копрочных спла-
вов нужен плот-
ник? А вот не ска-
жите! Такие 
специалисты бо-
лее чем востребо-
ваны в строитель-
ной отрасли.

Автор цитаты сегодняшнего 
номера, Сергей Федорович 
Бондарчук, родился 25 сентя-
бря 1920 года в Херсонской гу-
бернии. Детство его прошло 
в Ейске, а в Таганроге он окон-
чил среднюю школу. Еще 
школьником он посещал теа-
тральный кружок. Актерскую 
карьеру начал в Таганрогском 
драмтеатре. Потом учился 
в Ростовском театральном 
училище, а в 1941 году начал 
работать в Театре Красной ар-
мии в Грозном. 
Сергей Бондарчук — участник 
Великой Отечественной вой-
ны. В 1946 году, после демо-
билизации был принят на тре-
тий курс актерского факульте-
та ВГИКа. Актерский дебют 
состоялся в фильме «Молодая 
гвардия», где он сыграл боль-
шевика-подпольщика Валь-
ко. Эта роль и определила его 
творчество. Ему особенно 
близки образы мужественных, 
самоотверженных людей с яр-
кими судьбами. Как режиссер 
он тоже впоследствии всегда 
придавал своим героям силу 
и нравственную стойкость 
в испытаниях.
Большой успех Бондарчуку 
принесла главная роль в кар-
тине «Тарас Шевченко» 
(1951 год). Фильм так понра-
вился Сталину, что актер в воз-
расте 32 лет (сразу, минуя про-
межуточные звания) получил 
«народного артиста СССР».
Его режиссерским дебютом 
стала картина «Судьба челове-
ка» (1959), где Бондарчук еще 
и сыграл главную роль — Ан-
дрея Соколова. За этот фильм 
он был удостоен Ленинской 
премии. В 1970–80-х годах он 
поставил и снялся в целом ря-
де фильмов: «Степь», «Борис 
Годунов», но особым успехом 
для режиссера стала картина 
«Они сражались за Родину». 
За нее в 1977 году он был удо-
стоен Государственной пре-
мии РСФСР имени братьев Ва-
сильевых. В грандиозных по-
становках «Война и мир» 
и «Ватерлоо» Бондарчук пока-
зал себя как настоящий ма-
стер батальных сцен. Сергей 
Бондарчук скончался 20 октя-
бря 1994 года. Похоронен 
в Москве на Новодевичьем 
кладбище.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Форматно-раскроечный станок
Современное оборудование, которое применяется 
для раскроя древесины по нужным параметрам. 
Инструмент способен обрабатывать почти все 
виды материалов. По конструкции бывают верти-
кальные, горизонтальные с подвижной рабочей 
поверхностью и горизонтальные с подвижным 
пильным диском.

Инструмент плотника

Школьников начали обучать 
налоговой грамотности

Нейробиологи заставляют мозг 
реагировать быстрее

Педагогическая наука получит 
хороший стимул

Уроки налоговой гра-
мотности для 5–6-х клас-

сов введены с начала этого 
учебного года в 18 регионах 
России. Инициатором и орга-
низатором проекта выступи-
ла Федеральная налоговая 
служба. В ходе интерактив-
ных занятий сотрудники 
службы доступно и в игровой 
форме рассказывают детям 
про социальную функцию го-
сударства и связанных с ней 
расходах, демонстрируя 
на наглядных примерах, как 
налоговая культура помогает 
повысить уровень благососто-
яния и социальной защищен-

ности жителей нашей страны. 
Учебные материалы адапти-
рованы под соответствующий 
возраст, в рамках уроков про-
ходят викторины и просмо-
тры видеофильмов, школьни-
ки могут в свободной форме 
пообщаться с лектором, полу-
чить ответы на интересую-
щие их вопросы.
— Мы создаем глобальную 
экосистему по налоговой гра-
мотности для детей, — отме-
тил начальник Управления 
профессионального развития 
ФНС России Сергей Токарев.
СЕРГЕЙ СТЕПОВОЙ
edit@edupressa.ru

Нейроинтерфейс для 
ускорения реакций у по-

жилых создают ученые Ниже-
городского госуниверситета 
имени Лобачевского и Бал-
тийского федерального уни-
верситета имени Канта. Как 
рассказала автор исследова-
ния, профессор кафедры ней-
ротехнологий ННГУ Сусанна 
Гордлеева, нижегородские 
ученые, используя короткие 
магнитные импульсы, уже 
научились ускорять работу 
участков головного мозга, от-
вечающих за координацию 
движений и интерпретацию 
зрительных сигналов.

— Стимулирование коры го-
ловного мозга короткими 
магнитными импульсами 
широко используется для ле-
чения депрессии, дефицита 
внимания и других функцио-
нальных нарушений. Эту тех-
нологию мы планируем ис-
пользовать для ускорения ре-
акций человека, — отметила 
профессор.
Также Гордлеева добавила, 
что разработка может ока-
заться эффективной и при ре-
абилитации после травм дви-
гательного аппарата.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

20 сентября завершает-
ся прием заявок для уча-

стия во всероссийском кон-
курсе молодых ученых в обла-
сти педагогических наук. 
Цель научного форума — сти-
мулировать молодых специа-
листов на проведение иссле-
дований в сфере наук об об-
разовании и повысить каче-
ство работ в этой области. 
Победителей ожидают возна-
граждение и медали от орга-
низатора — Российской ака-
демии образования (РАО). 
— Мы стремимся показать 
необходимость и значение 

научных исследований для 
развития практической оте-
чественной системы образо-
вания, — заявил и.о. вице-
президента РАО Виктор 
Басюк.
По словам председателя сове-
та молодых ученых РАО, до-
цента факультета педобразо-
вания МГУ имени Ломоносо-
ва Никиты Краснощекова, 
лучшие конкурсанты смогут 
принять участие в III Конгрес-
се молодых ученых, который 
пройдет в ноябре 2023 года.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Профессия «плотник» 
имеет свои квалифика-
ционные разряды 
от второго до седьмого.
■ 2-й разряд — базо-
вый. Достаточно знать 
основные положения 
работы плотника.

■ 3-й — к базовым на-
выкам добавляется 
навык самостоятель-
ного выбора пилома-
териалов и нанесения 
разметки.

■ 4-й — добавляются 
знания о том, как по-
строить каркас стен, 
соединять деревян-
ные элементы, умение 
распознавать основ-
ные составляющие де-
ревянных частей 
здания.

■ 5-й — умение рабо-
тать с чертежами 
и специальным, более 
сложным в использо-
вании профессиональ-
ным оборудованием.

■ 6-й и 7-й разряды — 
наиболее сложные. 
Тут помимо всех вы-
шеперечисленных 
знаний и умений уже 
важно разбираться 
в инженерной части 
работы.

■ Еще одно «звание» 
в данном направле-
нии — это красноде-
ревщик. Эти мастера 
реставрируют старин-
ные предметы мебели 
из дорогих пород дре-
весины. Этот кропот-
ливый труд хорошо 
оплачивается. 

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

Топор
Неустаревающая классика 
плотницкого инструмен-
тария! Предназначен 
для рубки, колки и тески 
древесины.

Дисковая пила
Механизированный 
плотницкий режущий 
инструмент для распилов-
ки древесины, основным 
рабочим «органом» 
которого является враща-
ющийся зубчатый диск.

Стамеска, долото
Эти два инструмента внешне 
схожи. С их помощью осу-
ществляются выдалблива-
ние, резка пазов и канавок, 
фигурная резка. Долото при-
меняется совместно с удар-
ным инструментом (киянкой 
или молотком), а при работе 
со стамеской все выполняет-
ся вручную.

Ножовка
Компактная ручная пила, предназначенная 
для распиливания заготовок из дерева. Ножовки 
различаются формой полотна и креплением ручки.

УЧИТЕЛЬ

Форматно-раскроечный станок
Современное оборудование, которое применяется 
дляраскроя древесины понужным параметрам. 
Инструмент способенобрабатывать почти все
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Неустаревающаяклассика

Стамеска, дол
Эти два инструме
схожи. С их помощ
ществляются выд
ние, резка пазов и
фигурная резка.Д
меняется совмест
ным инструменто
или молотком), а 
со стамеской все в
ся вручную.
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Ручной электроин-
струмент с возврат-
но-поступательным 
движением пиль-
ного полотна. Пред-
назначен для более 
тонких работ и рас-
пиливания различ-
ных материалов.
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возможностью в будущем за-
ниматься любимым делом, 
я считаю, что хорошие знания 
и умения, которые я получу 
в стенах колледжа, помогут 
в дальнейшей работе. Мне 
нравится работать с деревом, 
что-то чертить, что-то соби-
рать, видеть, как из простой 
доски получается стул, окно, 
столик. В будущем я вижу себя 
в этой профессии, — говорит 
студентка.
А еще эта профессия замеча-
тельна тем, что плотник рабо-
тает с древесиной. Дерево же, 
по утверждению мастеров, 
живой материал, со своим не-
повторимым запахом, тексту-
рой и особенной внутренней 
теплотой. Вот и Варя, как 
и многие плотники, убежде-
на, что работа с деревом, как 
говорится, душу лечит. Да 
и проявлений творчества 
в данной профессии хватает, 
ведь нередко творение хоро-
шего плотника — настоящее 
произведение искусства. До-
статочно посмотреть на уже 
готовые шедевры в исполне-
нии настоящих мастеров, как 
сразу же возникает желание 
попробовать сделать что-либо 
своими руками. Не стоит это-
му противиться.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Царь Петр I в Голландии нанялся 
на верфь в качестве простого 
плотника и работал там как про-
стой мастеровой целую неделю. 
В Амстердаме он проработал 
плотником четыре с половиной 
месяца на лучшей корабельной 
верфи, исполняя беспрекословно 
все распоряжения хозяина. Охот-
но разговаривал, когда его назы-
вали «Плотник Петр Саардам-
ский» или «мастер Питер».

Кстати

12 сентября. 
Студентка про-
фессионального 
колледжа № 21 
Варвара Байда-
кова с детства 
увлекалась этим 
древним 
ремеслом

14 сентября. Преподаватель биологии школы № 1354 Юлия Аникина 
свою профессию выбрала из-за большой любви к этой науке
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Секретный сейф Земли: какие 
богатства хранит Антарктида

Антарктида — послед-
няя «кладовая» челове-
чества. Это целый кон-
тинент общей площа-

дью около 14 миллионов ква-
дратных километров — чуть 
меньше территории России. 
В Антарктиде огромные зале-
жи ресурсов. 
— Если бы растаял лед, по-
крывающий континент, че-
ловечество смогло бы добы-
вать железные руды, медь, 
цинк, никель, свинец, камен-
ный уголь, — рассказывает 
начальник отдела геологии 
и минеральных ресурсов Ан-
тарктиды ВНИИОкеангеоло-
гия, доктор геолого-минера-
логических наук Герман Лей-
ченков. — Но наибольший 
интерес вызывают запасы 
нефти и газа, по оценкам, они 
превышают разведанные 
российские резервы углево-
дородов.

Когда-то тут были тропики
На востоке Антарктиды уче-
ные обнаружили одни из са-
мых древних пород на Земле. 
Им около 4 миллиардов лет. 
Такие же породы есть в Ав-
стралии и Южной Африке. До-
казано, что все эти террито-
рии входили в состав самого 
первого континента, он суще-
ствовал... 3,6–2,8 миллиарда 
лет назад!
Антарктида входила в состав 
последнего суперконтинен-
та — Пангеи. Потом и она рас-
палась. Примерно 80 миллио-
нов лет назад южная часть 
Пангеи оформилась как совре-
менный шестой материк.
— Ученые установили, что 
100–65 миллионов лет назад 
в Антарктике было очень теп-
ло, ледников не существовало 
и по всему континенту росли 
тропические леса, — расска-
зывает Герман Лейченков. — 
В осадочных отложениях это-
го возраста геологи то и дело 
находят остатки окаменев-

ших деревьев и теплолюби-
вых животных, включая, кста-
ти, динозавров. Но примерно 
40 миллионов лет назад нача-
лось глобальное похолодание, 
все изменилось.

Карта сокровищ
Прежде чем добраться до со-
кровищ Антарктики, нужна 
хотя бы карта материка — 
чтобы там ориентироваться. 
Карту удалось создать и пред-
ставить научной обществен-
ности совсем недавно — ле-
том этого года. В инициатив-
ную группу по обновлению 

геологической карты Антарк-
тики GeoMAP (Geological 
Mapping Update of Antarctica) 
вошли исследователи из США, 
Норвегии, Италии, Соединен-
ного Королевства, Австралии, 
России, Новой Зеландии. Все-
го в работе участвовали спе-
циалисты из 14 стран.
— Известные на материке ме-
сторождения пока представ-
лены каменными углями 
и железистыми кварцитами 
в Трансантарктических горах 
и в районе Принс-Чарльз, — 
рассказывает Герман Лейчен-
ков. — В окраинных морях, 

которые омывают берега Ан-
тарктиды, вероятно, есть 
углеводороды.
Геологи также предполагают, 
что в Антарктиде должны 
быть скопления золота, пла-
тины, олова, меди, никеля, 
молибдена, бериллия, редко-
земельных элементов, алма-
зов. При этом еще в 1991-м 
страны подписали Мадрид-
ский протокол, запрещаю-
щий любые работы, связан-
ные с поиском, разведкой 
и разработкой ресурсов на 
территории Антарктики. Та-
ким образом, этот 
континент пока 
«оставлен про за-
пас». 
Срок действия за-
прета истекает 
в 2048-м. Если его 
не продлят, интерес 
к минеральным ре-
сурсам ледового 
континента вспыхнет с новой 
силой, и детальная геологиче-
ская карта станет основой для 
их поисков.

Дорогое удовольствие
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ имени 

Ломоносова Виктор Кудряв-
цев объясняет, что заниматься 
освоением природных бо-
гатств Антарктиды пока про-
сто невыгодно.
— Пока те же углеводороды — 
нефть и газ — есть относи-
тельно близко от мест их пере-
работки и потребления, на-
пример на Ближнем Востоке 
и в Сибири, и цена на эти ре-
сурсы приемлема, никто не 
станет добывать их в Антарк-
тике. Потому что это нерента-
бельно — затраты на добычу 
выше рыночной цены. Но ес-

ли природные ре-
сурсы начнут исто-
щаться и не появит-
ся технологий полу-
чения энергии 
и сырья для произ-
водства из чего-то 
другого, человече-
ство обратит свой 
взор на Антарктику. 

И никак не раньше, — гово-
рит экономист.
Вместе с тем, как полагает 
эксперт, запасы пресной во-
ды, которые есть на этом ле-
дяном континенте, могут 
 понадобиться значительно 
раньше.

— Дело в том, что запасы прес-
ной воды на Земле сейчас до-
вольно резко сокращаются. 
Причин много. Это и потепле-
ние климата (вырастает испа-
рение), и увеличение потре-
бления, потому что человече-
ство растет, и загрязнение во-
доемов, из которых берут 
воду. Есть страны, где чистой 
пресной воды уже сейчас 
остро не хватает. Это, напри-
мер, Объединенные Арабские 
Эмираты, Мальта, Бахрейн, 
Кувейт, Катар. Причем, обра-
тите внимание, часто эти 
страны — очень небедные. 
А значит, готовы пресную во-
ду покупать, — отмечает 
 Кудрявцев.
По его словам, вполне воз-
можно, что в скором времени 
где-нибудь на окраинах Ан-
тарктики могут появиться за-
воды по производству пре-
сной воды. И заветную Н2О 
будут возить танкерами — как 
нефть и сжиженный природ-
ный газ. В будущем может по-
явиться и «антарктический 
водопровод» — системы труб 
на другие материки. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Март, 2008 год. Аэродромная база российской научной антарктической станции «Новолазаревская»

ГЕОГРАФИЯ 
Нет, там не только 
льды и пингвины! 
В недрах шестого 
континента более 
100 триллионов 
кубометров газа, 
много нефти, зо-
лота и каменного 
угля. Но глав-
ное — до 90 про-
центов чистой 
пресной воды. 

Сегодня ведущие мировые державы активно готовятся к освоению ресурсов Арктики. Практическая дележка пирога еще не началась, но ключевые игроки уже на низком старте. 
И дело не только в природных богатствах и логистической перспективе Северного морского пути. Арктика — отличный полигон для обкатки новых технологий и трамплин 
для броска на юг, к Антарктиде, последней и, пожалуй, главной из неосвоенных сокровищниц планеты. Что же таит в себе шестой континент?

Исполняется 245 лет со 
дня рождения Фаддея 
Беллинсгаузена, руко-
водителя Русской мор-

ской экспедиции, которая 
в 1820 году открыла новый 
материк — Антарктиду. После 
путешествий знаменитого 
британца Джеймса Кука дол-
гое время считалось, что пла-
вание в тех широтах невоз-
можно: капитан Королевских 
военно-морских сил первым 
сунулся было в южнополяр-
ные моря, но, встретив сплош-
ной лед, отступил, объявив, 
что еще дальше на юг про-
биться никак нель-
зя. Авторитет путе-
шественника был 
столь высок, что 
еще почти полвека 
никаких экспеди-
ций в те края не 
предпринималось.
Фаддей Беллинсга-
узен был опытным 
мореплавателем, 
участвовал в Пер-
вом русском кругосветном 
путешествии Ивана Крузен-
штерна в 1803–1806 годах. 
А спустя 13 лет сам встал во 
главе Первой русской антарк-
тической экспедиции. Оба 
шлюпа для похода были по-
строены на верфях Санкт-
Петербурга. Экипаж «Восто-
ка» — 120 человек, экипаж 
«Мирного» под командовани-
ем лейтенанта Михаила Лаза-
рева — 70 человек. На каждом 
шлюпе было по 20 пушек. 
Не надо забывать, и это не 
анекдот, что английского ка-
питана Кука и нескольких ма-
тросов съели туземцы. За дол-
гий поход у Беллинсгаузена 
погибло всего трое человек.
Экспедиция заняла почти два 
года. Помимо Антарктиды бы-
ли открыты многие острова, 
получившие русские назва-
ния, — Петра I, Суворова, Вос-
ток, Михайлова, Александра I, 
Россиян. Сам исследователь 

в описании своего путеше-
ствия указывал: «…обретено 
двадцать девять островов, 
в том числе в южном холод-
ном поясе два, в южном уме-
ренном — восемь, а девятнад-
цать — в жарком поясе; обре-
тена одна коральная мель 
с лагуном». 
По возвращении Беллинсгау-
зен стал адмиралом, участво-
вал в Русско-турецкой войне 
1829 года, по итогам которой 
Россия получила побережье 
Кавказа от Анапы до Батума.
Сегодня в Антарктиде рабо-
тают семь российских науч-

ных станций, среди них — 
«Восток», «Мирный», «Бел-
линсгаузен». 
К слову, немногие знают, что 
космический корабль «Вос-
ток» Юрия Гагарина назван 
в честь шлюпа Беллинсгаузе-
на. На склоне лет адмирал был 
военным комендантом Крон-
штадта, где и похоронен. Име-
ние русского адмирала нахо-
дилось в Лифляндской губер-
нии на острове Эзель (ныне — 
остров Сааремаа в Эстонии). 
В свое время я пытался найти 
усадьбу, принадлежавшую ве-
ликому русскому мореплава-
телю. Но оказалось, что она 
полностью разрушена. К глу-
бокому сожалению, руковод-
ство свободной и независи-
мой Эстонии не сделало ниче-
го, чтобы сохранить память 
о знаменитом путешествен-
нике и своем земляке. Море 
Беллинсгаузена есть, а вот му-
зея на его малой родине — нет.

Моряк, утерший нос 
надменным бриттам

ПЕРВООТКРЫВАТЕЛИ

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Научные исследования обеспечивают политическое присутствие

После Первой русской ан-
тарктической экспеди-
ции Беллинсгаузена 
и Лазарева, которая 

имела не столько научное, 
сколько имиджевое и полити-
ческое значение, интерес рос-
сийских властей к шестому 
континенту заметно охладел. 
Хватало и внешних, и, что глав-
ное, внутренних проблем, вы-
лившихся в 1820– 1840-х годах 
в череду серьезных социально-
политических потрясений. Тут 
и выступление декабристов 
в 1825-м, и Польское восста-
ние (1830–1831), вспыхнув-
шее параллельно с «холерны-
ми бунтами» в центральной 
части империи, и Башкир-
ское крестьянское восстание 
(1834–1835), охватившее При-
уралье, массовые антиколони-
альные выступления казахов 
(1836–1847)... А еще  целая се-
рия малых и больших войн на-
чиная с 1850-х — какая, к чер-
ту, Антарктида?
К этой теме Россия вернулась 
лишь в XX веке, в ходе под-
готовки Второго Междуна-
родного полярного года 
(1932–1933), который был 
инициирован Международ-
ной метеорологической орга-
низацией. В этой программе 
тогда приняли участие уче-
ные из 44 стран мира. Планы 
СССР по исследованию Антар-
ктиды порушила Великая Оте-
чественная война. Но практи-
чески сразу после Победы, 
уже в 1946-м, появился на свет 
проект Морской антарктиче-

ской экспедиции. В 1947-м 
была создана советская кито-
бойная флотилия «Слава» 
и параллельно стартовали ис-
следования Антарктики.
А систематическое изучение 
шестого континента началось 
лишь во второй половине 50-х 
годов двадцатого столетия. 
В 1955-м под эгидой Академии 
наук СССР создается Ком-

плексная антарктическая экс-
педиция во главе с Героем Со-
ветского Союза, доктором гео-
графических наук, океаноло-
гом Михаилом Сомовым. 
Перед ее участниками (425 че-
ловек) стоял ряд амбициозных 
задач, среди которых — орга-
низация основной базы на ан-
тарктическом побережье, 
определение мест для строи-

тельства научно-исследова-
тельских станций на внутрен-
них территориях материка, 
проведение комплексных ги-
дрографических и океаноло-
гических исследований в юж-
нополярных водах. Исследова-
ния велись широкомас-
штабные: с 1955 по 1992 год 
советские ученые провели 
36 антарктических экспеди-

ций. В этот период в тихо-
океанском секторе Антаркти-
ды было построено восемь 
круглогодичных научно-ис-
следовательских станций: две 
в 1957-м — «Мирный» и «Вос-
ток», в 1961-м — «Новолаза-
ревская», в 1962-м — «Моло-
дежная», в 1968-м появилась 
станция «Беллинсгаузен», 
в 1971-м — «Ленинградская», 

в 1980-м — «Русская» и, нако-
нец, в 1988-м — «Прогресс». 
Наиболее широкий размах ан-
тарктические исследования 
приобрели к середине 1980-х. 
Но уже в начале 1990-х, после 
распада Советского Союза, де-
нег на фундаментальную нау-
ку в стране не стало. Более или 
менее ситуация начала норма-
лизовываться в 1998 году, ког-
да вступила в действие феде-
ральная целевая программа 
«Мировой океан». Тогда же 
в рамках подпрограммы «Изу-
чение и исследование Антарк-
тики» возобновились исследо-
вания самого южного матери-
ка. В 2015 году российские 
власти утвердили новую феде-
ральную целевую программу 
«Мировой океан» на 2016–
2031 годы. Одна из ее основ-
ных целей — обеспечить наше 
присутствие в Антарктике. 
В августе 2020-го решением 
правительства России приня-
та Стратегия развития дея-
тельности Российской Федера-
ции в Антарктическом регио-
не до 2030 года. В ее рамках 
производится модернизация 
структуры зимовочных стан-
ций и преобразование сезон-
ной полевой базы «Русская» 
в круглогодичную. Сейчас на 
континенте на постоянной ос-
нове действуют пять наших 
станций  — «Мирный», «Вос-
ток» (см. инфографику), «Но-
волазаревская», «Беллинсгау-
зен» и «Прогресс».
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Выдуманные ужасы 
полярного круга

В XIX веке романтика гео-
графических открытий 
и неизведанных терри-
торий будоражила умы. 

Что, разумеется, не могло не 
найти отражения в художе-
ственной литературе. Едва ли 
не первым из писателей, кто 
обратился к антарк тической 
тематике, стал Эдгар По. 
В 1838 году выходит в свет его 
книга «Повествование Артура 
Гордона Пима из Нантакета», 
главный герой ко-
торой после череды 
жутких приключе-
ний оказывается на 
шестом континен-
те. В Америке этот 
роман (к слову, 
единственный, что писателю 
удалось закончить) не получил 
успеха у публики и критиков. 
Зато у него нашлись имени-
тые поклонники в Старом 
Свете: поэт Шарль Бодлер 
сделал перевод на француз-
ский, а Жюль Верн впослед-
ствии написал сиквел «Ледя-
ной сфинкс». К «Повествова-
нию…» обращался и Говард 
Лавкрафт — его «Хребты без-
умия» насыщены отсылками 
к роману Эдгара По.
Не могли обойти своим вни-
манием Антарктиду и кинема-
тографисты. Третья герман-
ская антарктическая экспеди-
ция, предпринятая накануне 
Второй мировой войны, пре-

доставила массу поводов для 
слухов, легенд и газетных 
уток, посвященных таин-
ственной нацистской базе 
211, секретным подлодкам из 
«конвоя фюрера» и эзотериче-
ским изысканиям Аннербе — 
структуры, которая в чем-то 
превосходила влиянием даже 
ужасающую СС.
Один из характерных приме-
ров уже нашего века — науч-
но-фантастический хоррор 

Джозефа Лосона «Нацисты 
в центре Земли» (2012). Прав-
да, рейтинг его что на зару-
бежном IMDb, что на нашем 
«Кинопоиске» ниже плинту-
са — 3,1 и 3,2 соответственно. 
Есть куда более успешные 
фильмы. Это и ставшее клас-
сикой «Нечто» (1982) Джона 
Карпентера, и снятый к нему 
в 2011-м одноименный при-
квел Маттиса ван Хейнигена-
младшего, и  «Чужой против 
Хищника» Пола Андерсена
Что же до реальных ужасов, то 
это по-прежнему сверхнизкие 
температуры и удаленность 
от цивилизации.
АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

Кадр из фильма ужасов «Нечто» (2011)

Подледное озеро Восток

Скальные породы

Южный 
полярный 
круг

Подледные озера, 
обнаруженные в других 
частях Антарктики

Глубина озера около 
300  м, но в некоторых местах 
превышает 1000 м

На глубине 
3769,3 м бур 
достиг воды

Озеро Восток огромно: приблизительно 
250 на 50 км, оно содержит более 
6000 кубических километров воды

ОЗЕРО ВОСТОК 

Русская 
антарктическая 
станция « Восток»

Лед, образовавшийся 
из тающего ледника (71 м)

Лед толщиной 
3700 метров.
Возраст 
до 420 000 лет

Лед, образовав-
шийся из озерной 
воды (141 м)

Подледному озеру 20 тысяч лет.
Вода в нем находится под давлением 
400 атмосфер и содержит большое 
количество растворенных газов

Буровой 
комплекс 5Г

Кают-компания

Служебно-жилой дом

Дизельная 
электростанция

Барокамера

Скважина

Осадочные отложения
Скважина пробурена 
в его южной оконечности

СРОК ДЕЙСТВИЯ 
МАДРИДСКОГО 
ПРОТОКОЛА 

ИСТЕКАЕТ ЧЕРЕЗ 
25 ЛЕТ. МИР 
ЖДЕТ БРОСОК 
НА ЮЖНЫЙ 
МАТЕРИК

Апрель, 2020 год. Исследовательское судно «Адмирал Владимирский»
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Профессия сурдопереводчи-
ка, по нынешним меркам, до-
вольно редкая. В столице та-
ких специалистов готовят два 
государственных вуза — Мо-
сковский городской педагоги-
ческий университет и Мо-
сковский лингвистический 
госуниверситет. Также есть 
соответствующие программы 
в Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске, Саратове и ряде дру-
гих городов. 
— Также можно пройти курсы 
сурдокоммуникации, но в та-
ком случае вы не имеете пра-
ва работать переводчиком, — 
рассказывает специалист. 
Как считает Соболевская, се-
годня жестовый язык — это 
язык возможностей. И не 
только для глухих и слабослы-
шащих людей, но и для тех, 
кто не страдает нарушениями 
слуха. Он столь же разнооб-
разен, как и обычный русский. 
И, вспоминая известную пого-

ворку, может довести до раз-
ных необычных и инте-

ресных мест.
СВЕТЛАНА НЕФЕДОВА
edit@edupressa.ru

Жестовый язык — вполне са-
мостоятельный. Не стоит пу-
тать его ни с жестовой азбу-
кой (в ней каждый жест пере-
дает какую-то одну букву, а не 
целое понятие), ни с так назы-
ваемой калькирую-
щей жестовой речи, 
которая по сути со-
вершенно идентич-
на русскому языку.
— Знание жестово-
го языка приводи-
ло меня в разные 
сферы: когда-то ра-
ботала в полицей-
ском участке, помогала взаи-
модействовать полиции 
с глухими людьми, был опыт 
работы в театре, где помога-
ла переводить постановки 
для людей с нарушением слу-
ха, — рассказывает Лидия Со-
болевская. — Да и вообще 
жестовый язык может быть 
использован в любой сфере, 
точно так же как и любой 
другой язык. Сначала учишь 
«грамматику», а потом 
пополняешь лекси-
кон по мере необ-
ходимости.
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Москвичи пожелали, чтобы лето не кончалось. Природа откликнулась

С каждым новым сен-
тябрьским днем осень 
набирает силу: деревья 
одеваются в золото, 

столбики термометров ползут 
вниз, люди достают из шка-
фов кофты и свитера. И даже 
вернувшееся тепло — про-
щальный подарок лета. С чем 
связано это потепление 
и сколько еще москвичам ра-
доваться хорошей погоде, рас-
сказывают синоптики.

Выше нормы
— Сейчас погодный бал пра-
вит антициклон, — объясняет 
директор Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд. — 
В сентябре он имеет свои осо-
бенности: из-за него у нас яс-
ная погода, почти нет облаков. 
Солнечные лучи беспрепят-
ственно достигают поверхно-
сти земли и нагревают ее, она 
передает тепло воздуху. Если 
сравнивать текущую темпера-
туру с нормой, то она превы-
шается не более чем на 
1–2 градуса. Ночью же проис-
ходит обратный эффект: из-за 
отсутствия облаков слои воз-
духа охлаждаются гораздо бы-
стрее, температура может 
опускаться ниже нормы — до 
нуля. В Москве будет теплее 
из-за искусственных источни-
ков тепла.

Ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений Тиш-
ковец утверждает, что теку-
щая погода стабильна.
— Каждый день столбик тер-
мометра находится в районе 
20 градусов. Атмосферное 
давление высокое, что нор-
мально для антициклона. По-

холодание же в выходные бы-
ло связано с прохождением 
холодного фронта. Он полу-
чил подпитку от скандинав-
ского антициклона и распро-
странился по территории 
Русской равнины, Урала 
и Западной Сибири. Но ника-
кой аномальности в этом 

процессе нет, — объясняет 
специалист.

Торопитесь погреться
По словам, Вильфанда сейчас 
можно продлить теплые дни 
в парке на солнышке.
— Сам воздух безразличен 
к солнечной энергии, он на-

гревается от поверхности. По-
этому если москвичи на этой 
неделе будут находиться на 
солнце, то они продлят лето. 
При этом у нас будет ощуще-
ние, что температура воздуха 
достигает 23–25 градусов, но 
на самом деле это просто на-
ше тело восприимчиво к сол-
нечной энергии. Воздух же 
нагревается от нас.
Желание задержать уходящее 
лето — задача важная, но не-
которым гораздо важнее ра-
зобраться с плохим самочув-

ствием. Высокое атмосферное 
давление серьезно влияет на 
состояние метеочувствитель-
ных людей: они ощущают сла-
бость, головную боль и про-
чее. Однако врач-терапевт 
Ирина Никитина знает, как не 
допустить этого.
— Метеозависимость может 
быть как врожденной, так 
и приобретенной в течение 
жизни, — объясняет тера-
певт. — Причины плохого са-
мочувствия связаны с тем, что 
организм не успевает пере-
строиться к изменяющимся 

погодным условиям. Но клю-
чевую роль здесь играет образ 
жизни человека. Если он за-
нимается спортом, его сосуды 
тренированы, следовательно, 
он сможет лучше переносить 
любую погоду. Если же чело-
век живет в режиме диван — 
автомобиль — рабочий стол 
и обратно, то проблемы могут 
начаться и в относительно мо-
лодом возрасте. Однако при 
смене образа жизни, даже 
когда человеку уже больше 
пятидесяти, самочувствие 
улучшается. 
К слову, все чаще синоптика-
ми используется неофициаль-
ный термин «барическая пи-
ла». Понятие подразумевает 
собой перепады атмосферно-
го давления от высокого 
к низкому и наоборот. Такое 
название явление получило 
благодаря специальному при-
бору для измерения давле-
ния — барографу. Подобные 
изменения, фиксируемые ап-
паратом и отображающиеся 
на экране в виде графика, на-
поминают зубья пилы. Подоб-
ное явление часто неприятно 
сказывается на самочувствии, 
поскольку организм не успе-
вает перестраиваться под ме-
няющиеся метеоусловия.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ 
edit@edupressa.ru

12 сентября. Музей-заповедник «Царицыно». Продлить теплые деньки уходящего лета можно, гуляя 
в солнечную погоду в парке

Понять друг друга без слов

Вы когда-нибудь задумы-
вались, как общаются 
глухие и слабослыша-
щие люди? Мне удалось 

пообщаться с человеком, ко-
торый помогает понимать та-
ких людей. Лидия Соболев-
ская — преподаватель сурдо-
коммуникации в колледже по 
подготовке социальных ра-
ботников и по совместитель-
ству сурдопереводчик. 
Но обо всем по порядку. Сур-
докоммуникация — это же-
стовый язык, которым пользу-
ются люди с ограниченными 
возможностями коммуника-
ции для общения между со-
бой. Неподготовленному че-
ловеку очень непросто вос-
принять подобный формат 
взаимодействия, поэтому на 
помощь и приходят сурдопе-
реводчики. 
— А много ли сейчас людей 
с проблемами слуха? — зада-
лась я вопросом.
По мнению Лидии Соболев-
ской, какая-то статистика на-
верняка ведется, но точные 
цифры назвать довольно 
сложно.
— Правда, есть такая инфор-
мация, что по всему миру на-
считывается более 360 милли-
онов слабослышащих и глу-
хих, а это более 5 процентов 
всего населения планеты. 
В Москве проживают порядка 
миллиона людей с ограничен-
ными возможностями — из 
них около шести тысяч чело-
век — слабослышащие и глу-
хие, — говорит сурдопере-
водчик.
Похожие данные приводит 
и Департамент труда и соци-
альной защиты населения го-
рода Москвы: в 2022 году 
в столице насчитывалось пять 
тысяч жителей с ограничен-
ными возможностями слуха.

Профессия сурдопереводчи-
ка, по нынешним меркам, до-
вольно редкая. В столице та-
ких специалистов готовят два 
государственных вуза — Мо-
сковский городской педагоги-
ческий университет и Мо-
сковский лингвистический 
госуниверситет. Также есть 
соответствующие программы 
в Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске, Саратове и ряде дру-
гих городов. 
— Также можно пройти курсы 
сурдокоммуникации, но в та-
ком случае вы не имеете пра-
ва работать переводчиком, — 
рассказывает специалист. 
Как считает Соболевская, се-
годня жестовый язык — это 
язык возможностей. И не 
только для глухих и слабослы-
шащих людей, но и для тех, 
кто не страдает нарушениями 
слуха. Он столь же разнооб-
разен, как и обычный русский. 
И, вспоминая известную пого-

ворку, может довести до раз-
ных необычных и инте-

ресных мест.
СВЕТЛАНА НЕФЕДОВА
edit@edupressa.ru

Жестовый язык — вполне са-
мостоятельный. Не стоит пу-
тать его ни с жестовой азбу-
кой (в ней каждый жест пере-
дает какую-то одну букву, а не 
целое понятие), ни с так назы-
ваемой калькирую-
щей жестовой речи, 
которая по сути со-
вершенно идентич-
на русскому языку.
— Знание жестово-
го языка приводи-
ло меня в разные 
сферы: когда-то ра-
ботала в полицей-
ском участке, помогала взаи-
модействовать полиции 
с глухими людьми, был опыт 
работы в театре, где помога-
ла переводить постановки 
для людей с нарушением слу-
ха, — рассказывает Лидия Со-
болевская. — Да и вообще 
жестовый язык может быть 
использован в любой сфере, 
точно так же как и любой 
другой язык. Сначала учишь 
«грамматику», а потом 
пополняешь лекси-
кон по мере необ-
ходимости.
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КОММУНИКАЦИЯ 
Жестовый язык — 
отдельный способ 
коммуникации. 
Юнкор «ВМ» по-
пытался изучить 
основы этого спо-
соба общения.

12 сентября. 
Преподаватель 
Лидия Соболевская 
считает, что язык 
жестов очень богат

Пропишем лекарство от плохого почерка

Началась школьная пора. 
Первоклашки только 
осваивают чистописа-
ние и прописи, а вот 

старшеклассники уже и не об-
ращают внимания на почерк, 
весьма усложняя работу учи-
телям.
Я попробовала вспомнить азы 
и отправилась на урок чисто-
писания. Преподаватель Та-
тьяна Степанычева отмечает, 
что на ее уроки в основном 
приходят дети младшего воз-
раста.
— Ноги у проблемы «растут» 
в связи с цифровизацией. Де-
ти много времени проводят за 
гаджетами, не развивая гра-
фомоторные способности. 
Проблема еще в том, что ребя-
там задают много заданий 

в школе. У педагога есть 
план — его надо освоить. 
И учителю зачастую не до то-
го, как пишет Вася или Пе-
тя, — говорит педагог. 
Но и в XXI веке чистописание 
остается актуальным, увере-
на Степанычева. 
Освоение этого на-
выка открывает 
дорогу к каллигра-
фии и леттерингу, 
или рисованию 
букв. Но как заста-
вить ребенка писать?
— Важно заинтересовать ре-
бенка. Можно дать прописы-
вать буквы цветными ручка-
ми или хорошими фломасте-
рами. Один из действенных 
методов — дать планшет 
и стилус. Он может прописы-

вать буквы в нем, — подсказы-
вает преподаватель. 
Смотрим рабочую тетрадь 
преподавателя. Похоже, та-
ких стройных рядов идеаль-
ных букв я еще не видела. Ре-
шила сама попробовать. Для 

занятия нам понадобились 
только шариковые ручки и те-
тради. Начали с простых 
упражнений. Прописывали 
знаки бесконечности, овалы 
и линии. Сперва было непри-
вычно. Линии получались не 
такими плавными и красивы-

ми, как у педагога. Но я стара-
лась соблюдать границы стро-
ки, писать плавно. Далее пре-
подаватель показала упраж-
нения посложнее. Во второй 
части урока с чистописанием 
я справилась лучше. Буквы «д» 
и «б» были точь-в-точь как 
у учителя. Меня это радовало! 
Напоследок я сделала еще од-
но упражнение. Мне нужно 
было начертить внутри круга 
еще несколько. Тогда я почув-
ствовала, что чистописа-
ние — это медитативный про-
цесс. Кстати, упражнения по 
чистописанию помогают 
включить внимание и сосре-
доточиться на практике пись-
ма. После урока я даже приоб-
рела прописи, чтобы продол-
жать. Я сделала несколько за-

меток в блокноте и сравнила 
почерк до и после урока. Ре-
зультат был налицо!
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

А вы готовы плюнуть 
на фастфуд?

КСЕНИЯ 
ГУРЬЯНОВА
ШКОЛА № 2083

Тем, кто уже сидит на диете, 
маркировка упростит поиск 
приемлемых продуктов. Я уже 
несколько месяцев правильно 
питаюсь и лично прочувство-
вала, как тяжело вчитываться 
в состав каждого изделия и не 
понимать, можешь ли ты его 
себе позволить. К слову, отка-
заться от фастфуда было не-
просто, но результат того сто-
ил! Сейчас я могу спокойно 
провести целый день на но-
гах, меньше болею. Здоровый 
образ жизни — лучший источ-
ник энергии и мотивации!

АМИР ГАФАРОВ
ШКОЛА №1241

Ясное дело, еда, которую при-
знали вредной, не будет поль-
зоваться большим спросом, 
а значит, усилится контроль 
качества продукта, попадаю-
щего в магазины. 
Что касается фаст-
фуда, я не сказал 
бы, что очень ча-
сто его ем. Мы с се-
мьей пользуемся 
ресторанами бы-
строго питания по прямому 
назначению: перекус в доро-
ге, когда мы, например, едем 
на дачу. Также мы можем от-
метить важные события в по-
добных заведениях. Я бы не 
сказал, что готов отказаться 
от фастфуда, ибо это очень 
приятный и удобный способ 
перекуса, который иногда 
сильно выручает.

АЛЕКСАНДРА 
ПОНОМАРЕВА
ШКОЛА № 1347

Нет, я не готова отказаться от 
фастфуда, ведь это быстрая 
и легкодоступная еда, что 
очень удобно как для меня, 
так и для тех, кто работает или 
куда-то спешит, а перекус ну-
жен. Маркировки же вряд ли 
как-то повлияют на мнение 
людей о фастфуде, ведь есть 
много вещей с маркировка-
ми, которые также не оста-
навливают людей от потреб-
ления данной продукции. Так 
что, как бы правительство 
ни поступило в данной ситуа-
ции, вряд ли общество сможет 
отказаться от такой уже при-
вычной еды, даже несмотря 
на ее вред.

МАРИАНА 
ВАХМИСТРОВА
ШКОЛА № 2083

Идея маркировки вредной 
еды не кажется мне продук-
тивной. Надписи на сигаретах 
или алкоголе никогда никого 

не останавливали от их по-
купки, не думаю, что марки-
ровка на продуктах питания 
что-то изменит в потребле-
нии. Вред заключается в том, 
как часто и в каком количе-
стве вы едите. Жестокий за-
прет себе в еде, я считаю, еще 
более вреден для здоровья. 
Фастфуд приобрел большую 
популярность за счет скорости 
приготовления и дешевизны. 
Введение маркировки может 
показаться потребителям аб-
сурдом. Это увеличит расход 
производителя — фастфуд по-
дорожает.
Каждый сам ответствен за 
свое здоровье. Я не готова от-
казаться от фастфуда. Я со-
блюдаю меру, никакие марки-
ровки мне не требуются.

АМИНА 
АЗАМАТОВА
ШКОЛА № 1241

Маркировка сама по себе не 
является решением проблемы 
вредной пищи. Основная от-
ветственность лежит на по-
требителях. Выбор питания 

и уровень потребления вред-
ной пищи зависят от каждого 
отдельного человека. Многие 
любители фастфуда осведом-
лены о вреде такой пищи 
и, скорее всего, не станут от-
казываться от удовольствия 
при виде маркировки. В целом 
маркировка вредной пищи 
имеет потенциал быть полез-
ным инструментом для потре-
бителей, помогающим при-
нять более здоровые пищевые 
решения. Однако ее эффек-
тивность зависит от осознан-
ного выбора потребителей.

КАРИНА 
ЛИТЫНСКАЯ
ШКОЛА №1518

Введение маркировки — 
очень неоднозначный вопрос. 
Очевидно, что важной частью 
этого изменения будет полез-
ная информация для потреби-
телей. Люди узнают и начнут 
задумываться о вреде, кото-
рый приносит данная пища.
Но при этом минусы у этой 
идеи тоже есть. Если введут 
маркировку, цена на продук-
ты возрастет из-за больших 
организационных расходов. 
Также маркировка может раз-
вить и усугубить у человека 
расстройство пищевого пове-
дения. Вечный подсчет кало-
рий и мысль о вредности пи-
щи могут негативно сказаться 
на ментальном здоровье чело-
века, которое не менее важно, 
чем физическое. 
По моему мнению, введение 
маркировки будет полезным 
решением. 

Правительство России рассматривает введение маркировки 
для вредной пищи. Мы спросили школьников, скажется ли это 
на их пищевых предпочтениях и готовы ли они отказаться от бур-
геров, картошки фри, хрустящих крылышек и прочих вкусняшек.

ВОПРОС РЕБРОМ

Студия юного 
корреспондента 
«Новый фейерверк» 
при редакции газеты 
«Вечерняя Москва» 
объявляет набор 
на 2023–2024 учебный 
год. 

Тебе 14–18 лет, ты 
мечтаешь стать блогером 
или журналистом, 
хочешь быть в теме 
и создавать популярный 
контент, участвовать 
в увлекательных 
мероприятиях, общаться 
с интересными людьми? 
Ты хочешь видеть 
необычное в обычном, 
снимать крутые 
иллюстрации к своим 
материалам, иметь 
внушительное портфолио 
для поступления в вуз? 
Тогда тебе точно к нам! 
Присылай письмо 
с коротким рассказом 
о себе и примером 
творческой работы 
до 28 сентября на адрес 
artem.chubar@vm.ru. 
Не забудь указать свой 
номер телефона.

Фестиваль 
начался

В столице в минувшие 
выходные стартовал ше-

стой по счету Большой дет-
ский фестиваль, который со-
берет театральные коллекти-
вы со всей страны. Участники 
привезут в Москву лучшие 
свои спектакли. Впрочем, 
в фестивальной программе 
отводится место не только те-
атрам — будут представлены 
детские фильмы, анимация, 
литература и цирковые шоу.
Зрители получат возмож-
ность ознакомиться с 37 спек-
таклями, 19 кино- и анимаци-
онными фильмами, смогут 
побывать на презентации 
22 книг.
— Я рад, что интерес к фести-
валю год от года растет: 
и у зрителей, и у профессио-
нального сообщества. В этом 
году мы получили более 
600 заявок на участие в кон-
курсе, в программу фестива-
ля отобраны 79 творческих 
проектов. Впереди два насы-
щенных фестивальных меся-
ца, — отметил художествен-
ный руководитель фестива-
ля, народный артист России 
Сергей Безруков.
Завершится фестиваль 
17 ноября.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

ТАТЬЯНА СТЕПАНЫЧЕВА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ

Учиться чистописанию прихо-
дят и взрослые люди. Они 
осознанно подходят к процес-
су и отмечают медитативность 
этого занятия. Оно позволяет 
расслабиться даже с физиоло-
гической точки зрения. 
Во время выполнения упраж-
нений уменьшается частота 
сердечных сокращений и вы-
равнивается дыхание. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАСТЕРКЛАСС

ЭЛЕМЕНТАМИ 
ДВИЖЕНИЯ, ПОЗ 
И ЗНАКОВ РАЗНЫХ 
ЧАСТЕЙ ТЕЛА 
ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ 
ПЕРЕДАТЬ МЫСЛИ, 
ЭМОЦИИ И ДАЖЕ 
ЧУВСТВА

КЛИМАТ

Первым существование 
атмосферного давления 
доказал 375 лет назад 
французский ученый 
Блез Паскаль. Осенью 
1648 года он опублико-
вал брошюру «Рассказ 
о великом эксперименте 
равновесия жидкостей», 
где суммировал резуль-
таты опытов, проведен-
ных им и его зятем Фло-
реном Перье близ горы 
Пюи-де-Дом в Клермо-
не. Эксперименты пока-
зали, что столбик ртути 
в стеклянной трубке 
удерживается за счет 
давления атмосферы 
и чем выше поднимается 
человек, тем ниже 
становится давление 
из-за того, что вес возду-
ха уменьшается. Паскаль 
развивал концепцию ат-
мосферного давления, 
которую в 1643 году 
сформулировал Эван-
джелиста Торричелли. 
С тех пор единица изме-
рения давления называ-
ется в честь первооткры-
вателя — паскалем.
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